

ESCUELA DE FRUTICULTURA Y ENOLOGIA _QUINTO AÑO_HISTORIA

ESCUELA DE FRUTICULTURA Y ENOLOGIA

DOCENTES: PROFESORES ASTRID CELEDON – JOAQUIN CABALLERO –
PEDRO REINOSO

CURSO: 5° AÑO **DIVISION:** 5°1°- 5°2°-5°3°-5°4° Ciclo Orientado

TURNOS: MAÑANA y TARDE

ESPACIO CURRICULAR: HISTORIA

TITULO: DECADA INFAME

GUÍA PEDAGÓGICA N° 8

Objetivos:

- Conocer el proyecto conservador y el nacionalismo.
- Valorar las instituciones democráticas.

Capacidades: Comunicación - Pensamiento Crítico

- Lectura, análisis, observación, interpretación de la información.
- Comprensión y producción de textos.

LA ARGENTINA 1930-1943

Entre 1928 y 1931 hubo dos elecciones presidenciales, una de legisladores nacionales y, para completar, un golpe de Estado. Dos figuras dominaban la escena política de entonces: el doctor Hipólito Yrigoyen y el general Agustín P. Justo. Apenas un paso atrás estaban el general José Félix Uriburu y el doctor Marcelo de Alvear. En esos cuatro intensos años concluyó el ciclo de la democracia radical y comenzó otro, dominado por las fuerzas conservadoras, que duró hasta 1943. (Luis Alberto Romero)

SEGUNDA PRESIDENCIA DE YRIGOYEN

El poder del yrigoyenismo -que lograría repetir la hazaña de 1916 de ganar la presidencia desde la oposición- se basó en una organización electoral muy eficaz (la célebre Profesores Astrid Celedon – Joaquín Caballero – Pedro Reinoso

ESCUELA DE FRUTICULTURA Y ENOLOGIA _QUINTO AÑO_HISTORIA

“máquina) y en un ideal simple pero de enorme capacidad integradora: la “causa” nacional y regeneradora. A medida que se acercaba el comicio, “máquina” y “causa” funcionaron a pleno: ciudades y pueblos se poblaron de comités, mientras que por fuera del partido proliferaban las asociaciones civiles -étnicas, profesionales, intelectuales- que desde una posición independiente proclamaban su adhesión al caudillo. Triunfo con más del 60%

Pero la lentitud para tomar medidas de gobierno, la crisis económica de 1929, el retroceso electoral de 1930 de la UCR, el protagonismo de figuras militares (Justo) en la vida pública, y sectores civiles como los nacionalistas fervientes opositores del personalismo, confluyeron en el 6 de septiembre de 1930.

GOLPE DE 1930

La oposición, abrumada por la derrota electoral se desesperó por desalojar a Hipólito Yrigoyen del poder. La crisis económica mundial estalla en 1929. Caída de exportaciones, retiro de fondos estadounidenses que afectaron las empresas ferroviarias y marítimas, vinculadas con el comercio exterior, y también al gobierno. La fuerte inflación, las reducciones de sueldos y los despidos se reflejaron inmediatamente en los resultados electorales: marzo 1930, los socialistas independientes derrotaron en la Capital tanto a los radicales como a los socialistas. La Liga Republicana y los estudiantes universitarios reformistas, clamaban por la caída del gobierno.

La discusión era, si la solución era institucional o intervención militar; si con el nuevo gobierno se intentaría una reinstitucionalización según los moldes tradicionales o si era la hora de una nueva república, inspirada en nuevos modelos europeos. Las dos caras de ambas soluciones eran el general Justo y los nacionalistas con el general Uriburu. Se pusieron de acuerdo y el 6 de septiembre de 1930 se produjo el golpe de Estado. “Golpe en que participaron pocos militares y muchos civiles” L.A. Romero.

LOS MILITARES

“Los militares que dieron el golpe (encabezado por Uriburu y Justo) tenían dos ideologías distintas y un objetivo en común: derrocar a Yrigoyen.

ESCUELA DE FRUTICULTURA Y ENOLOGIA _QUINTO AÑO_HISTORIA

Las contradicciones y distintos intereses que se tejen dentro de las Fuerzas Armadas llevan a un constante cambio en el sillón presidencial y la división interna de las FF.AA .

URIBURU y JUSTO

Félix Uriburu asume la presidencia utilizando la fuerza, con ella basa su poder y por ende la toma de sus decisiones. La legitimidad es impuesta a través del miedo, la tiranía, el autoritarismo. Si bien hay un sector que se revela y trata de manifestarse son reprimidos y controlados muy fácilmente.

Uriburu no le interesaba demasiado la Constitución, sino que su intención era modificar el sistema parlamentario representativo por uno **corporativista** [...] Pero no tuvo apoyo suficiente para imponerlo

Agustín P. Justo representa el liberalismo conservador tradicional de la Argentina. Justo planteaba el modelo de gobierno provisional que convocara a elecciones en un tiempo prudencial; prefería restablecer el clásico sistema de partidos con las restricciones que los dueños del poder (la oligarquía argentina) creyeran convenientes, o sea, una democracia de ficción y fraudulenta.

EL NACIONALISMO

Se define el nacionalismo latinoamericano como una respuesta a una crisis de la estructura social en la que se modifica la influencia de la inmigración. La preocupación nacionalista en Argentina se explica por la escasa integración social nacional provocada por el número de inmigrantes que vivía en Argentina, en las relaciones antiguas entre la sociedad rural y la sociedad urbana.

Un nacionalismo dirigido por la oligarquía terrateniente y un nacionalismo dirigido por la nueva clase de industriales influido por el fascismo europeo y después por la Iglesia Católica.

A principios de los años 30, la influencia de las ideologías europeas – fascismo, nacionalsocialismo y falangismo – provocó admiración por parte de los nacionalistas argentinos. Aquella fascinación por el fascismo fue la base de la organización política Legión Cívica Argentina (LCA) creada por el General Uriburu en mayo de 1931.

Profesores Astrid Celedon – Joaquín Caballero – Pedro Reinoso

ESCUELA DE FRUTICULTURA Y ENOLOGIA _QUINTO AÑO_HISTORIA

Además de querer destruir la democracia, de tener prácticas xenófobas, racistas, anticomunistas, antiliberales — lo que se entiende contrario al discurso de la jerarquía religiosa — los nacionalistas también utilizaron la Iglesia Católica como arma para justificar su ideología.

EL PACTO ROCA – RUNCIMAN

Argentina negoció el pacto Roca-Runciman con el Reino Unido, que garantizó las exportaciones de **carne**, a cambio de importantes concesiones económicas de parte de la Argentina.

Dicho pacto propuso limitar al 15% el cupo que podría ser manejado por frigoríficos nacionales. Las libras obtenidas en el mismo, se usarían en Gran Bretaña: en el pago de la deuda, en la importación de carbón, material ferroviario o textiles. Esto era mucho más favorable para los británicos. Solo a cambio de mantener las relaciones comerciales con Gran Bretaña.

El senador por Santa Fe Lisandro de la Torre del Partido Demócrata Progresista fue uno de los principales opositores al tratado y denunció los delitos que bajo su amparo estaban cometiendo las empresas frigoríficas inglesas y el gobierno, llevando a la apertura de una investigación por parte del Senado que le ganó el apodo de "Fiscal de la Patria". La investigación tendría un desenlace trágico el 23 de julio de 1935, cuando el senador demócrata-progresista Enzo Bordabehere, fue asesinado de tres balazos en pleno recinto del Senado por un matón relacionado con el oficialismo, en el intento de asesinar a de la Torre. El hecho ha sido tema de la película *Asesinato en el Senado de la Nación*.

El aislacionismo comercial de las grandes potencias contribuyó finalmente a iniciar el desarrollo industrial vía la sustitución de importaciones. La política económica se volvió estatista y se creó el Banco Central de la República Argentina, junto a gran cantidad de organismos estatales reguladores (Junta Nacional de Granos, Junta Nacional de Carnes, etc.) y empresas públicas (Fabricaciones Militares, Altos Hornos Zapla, etc.).

ESCUELA DE FRUTICULTURA Y ENOLOGIA _QUINTO AÑO_HISTORIA

ESCANDALOS y CORRUPCION

Con el primer golpe de Estado producido en 1930 se cambia el régimen político de democrático a autoritario. Comenzando un periodo de fraudes, corrupción, represión hacia todo aquel que no esté de acuerdo con proceder de los gobernantes, proscripción del partido radical, la disolución de Consejo Deliberante de Capital.

Desde el Senado habrá algunos actores políticos, como Lisandro de la Torre que luchará para combatir los tratados corruptos que llevan a cabo desde los más altos cargos con Inglaterra que perjudican seriamente al país y beneficia, además de a Inglaterra, a unos pocos argentinos que ocupan cargos superiores.

DECADA INFAME

La década infame se denomina al periodo caracterizado por el fraude electoral, ausencia de la participación popular, dependencia extranjera, proliferación de los negociados, persecución de la oposición y corrupción.

Se desarrolló durante las presidencias de Uriburu, Justo, Ortiz y Castillo iniciado en 1930 y finalizado en 1943.

El radicalismo después del fraude llamó a un periodo de abstención hasta 1935, con el regreso del Alvear.

Para las elecciones de 1937, la Concordancia apeló masivamente al fraude electoral, al que los dirigentes conservadores llamaron "*fraude patriótico*".

ACTIVIDADES

1-Qué situaciones motivaron en el Golpe del 6 de septiembre?

2-Quienes encabezaron el Golpe de 1930?

3-Mencione algunas características del nacionalismo.

4-Qué es el fraude patriótico?

5-Hay diferencias entre los militares golpistas?

Profesores Astrid Celedon – Joaquín Caballero – Pedro Reinoso

ESCUELA DE FRUTICULTURA Y ENOLOGIA_QUINTO AÑO_HISTORIA

6-Qué es la abstención?

7-Qué establecía el pacto Roca-Runciman?

8-Realice un esquema, con palabras claves, que caracterizan la “Década Infame”.

BIBLIOGRAFIA:

-Silvert, Kalman (1965). *Nacionalismo y política de desarrollo*. Buenos Aires : Paidos.

-Eggers-Brass, Teresa. *Historia argentina, una mirada crítica*. Buenos Aires, Maipue, 2007. Págs. 456-457.

-Pigna, Felipe. Historia contemporánea de la Argentina y el mundo. Santillana. Nuevamente Santillana. Buenos Aires. 2007.

CONTACTOS: Consultas: profesor/a:

-Astrid Celedon historiaprofeastrid@gmail.com

-Joaquín Caballero alnorterutacuarenta@gmail.com

-Pedro Reinoso pedrodavidreinoso@gmail.com

AUTORIDADES: Director Enólogo Sergio Montero.

Regente Prof. Carolina Goubat.

Profesores Astrid Celedon – Joaquín Caballero – Pedro Reinoso